

Discurso efectivamente pronunciado

**Discurso pronunciado por el
Excmo. Sr. Victor Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural de México en
ocasión del 43.º período de sesiones de la Conferencia de la FAO (1-7 de julio de 2023)
3 de julio de 2023**

Sra. Presidenta de la Conferencia: Sra. Marie-Claude Bibeau, Ministra de Agricultura de Canadá:

Sr. Director General de la FAO, Dr. Qu Dongyu.

Sres. Ministros y jefes de delegación:

Amigos todos:

Me es grato concurrir a esta Conferencia, como máximo órgano de gobierno de la FAO, para analizar las contribuciones al combate del hambre y la pobreza y al desarrollo de la agricultura, y también aportar nuevas orientaciones con la esperanza de hacer más eficiente, transparente y significativa su labor en beneficio de todos países miembros.

Saludo con particular deferencia a la Presidenta de la Conferencia, Señora Marie-Claude Bibeau, Ministra de Agricultura y Agroalimentación del Canadá, con quien nos une una larga amistad y lazos de colaboración.

Saludo con igual aprecio al Dr. Qu Dongyu, a quien felicito por su reelección como Director General de la FAO. Confiamos que, bajo su liderazgo, la FAO continuará desempeñando un papel fundamental en la lucha contra el hambre, la pobreza y la promoción de la seguridad alimentaria.

El documento sobre el estado de la alimentación y la agricultura, así como el documento técnico sobre el estado del agua para la agricultura preparado para esta Conferencia, presentan un preocupante escenario que nos demanda no solo una profunda reflexión, sino también un nuevo compromiso de cooperación multilateral en favor de aquellos que más lo necesitan.

Es urgente encontrar soluciones sustentables a la multiplicidad de los retos a los que nos enfrentamos y buscar nuevas formas de colaboración multilateral para enfrentarlos. La FAO puede y debe ser parte de la solución sin dejar a nadie atrás.

Para el gobierno de México, encabezado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, la seguridad alimentaria y soberanía alimentaria son dos de sus más importantes prioridades y para atenderlas se han implementado nuevos programas y alentado novedosos instrumentos centrados en las personas.

El agua constituye una alta prioridad para el desarrollo del País y su gestión integral es llevada a cabo con la concurrencia de diversas instancias federales, estatales y de los usuarios, particularmente aquellos en el sector agrícola. Estas acciones han sido plasmadas en el Plan Nacional Hídrico que es coordinado por el Sector de Ambiente y Recursos Naturales. El mes de junio pasado, con motivo del día mundial de la lucha contra la desertificación y la sequía, el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, presentó 15 nuevos proyectos hidráulicos prioritarios para México, con los cuales se beneficiará a 21.3 millones de personas e impactarán 135 mil hectáreas de riego, ratificando el compromiso de su gobierno por asegurar que todos los mexicanos cuenten con el agua que requiere para llevar una vida digna y justa.

Somos conscientes de que la disponibilidad de agua para la agricultura se encuentra en una compleja encrucijada y que lo que hagamos o dejemos de hacer en el sector impactará al futuro de la humanidad y del planeta.

Aprovechando el marco de esta Conferencia, me permito proponer a los miembros y todos los ministros sumemos nuestras voces para pedirle a FAO se enfoque en brindar cooperación técnica en las siguientes áreas prioritarias:

- Fortalecer las capacidades técnicas de los ministerios de agricultura para obtener y atender el tema del agua en el sector.

- Promover diálogos de políticas para el diseño, implementación y evaluación de acciones para el uso integral de los recursos naturales en la agricultura.
- Fortalecer la innovación, la creación la gestión de conocimiento, en materia de uso del agua para la agricultura con el propósito de mejorar la productividad y su uso integral, mejorando su sustentabilidad y dando particular atención a los impactos negativos que el propio sector causa al recurso hídrico.
- Participar en los procesos de diálogo en foros internacionales para cuidar los intereses de la agricultura y del sector rural en materia de agua. Es decir, que sea el vocero del interés de todos los productores agrícolas del mundo.

El agua es un recurso vital que se está agotando. Estoy convencido de que, si no actuamos conjuntamente y de manera urgente, poniendo el interés colectivo por encima del interés individual, en un corto plazo nos enfrentaremos a una realidad que será irreversible y la falta de agua será motivo de grandes problemas sociales, incluyendo hambrunas, conflictos armados y migraciones, acentuando aquellos ya existentes.

Les invito a instar a la FAO para pedirle que actué de manera inmediata para atender, con responsabilidad, el reto del agua en la agricultura. ¡De esto depende nuestra soberanía!

¡Muchas gracias!